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10 ноября в нашем рай-
оне с рабочим визитом в 
составе большой делега-
ции побывал заместитель 
министра сельского хо-
зяйства РФ Иван Лебедев. 

Вместе с ним потенциал 
агрофирмы «КРиММ» оце-
нили заместитель полно-
мочного представителя 
президента РФ в Уральском 
Федеральном округе Алек-
сандр Моисеев, руководи-
тель областного департа-
мента сельского хозяйства 
Владимир Чейметов, со-
ветник департамента по 
вопросам экономической 
и социальной политики 
аппарата полномочного 
представителя президента 
РФ в УрФО Руслан Сады-
ков, заместитель губер-
натора ХМАО Алексей 
Забозлаев, представитель 
правительства ЯНАО Ста-
нислав Закревский, первый 
замминистра сельского 
хозяйства Челябинской 
области Евгений Ваганов, а 
также руководители, агро-
номы и менеджеры десятка 
крупных сельхозпредприя-
тий из соседних регионов, 
входящих в состав Ураль-
ского федерального округа. 

Представителями Упо-
ровского района выступили 
его глава Леонид Сауков 
и генеральный директор 
агрофирмы «КРиММ» Ген-
надий Рязанов, который 
показал и рассказал гостям 
своего предприятия процесс 
успешного выращивания, 
сохранения и переработки 
корнеплодов буквально «с 
младых ногтей». А имен-
но – с лаборатории, где вот 
уже много лет упоровские 
специалисты занимают-
ся выведением новых со-

Упоровский опыт – пример для России 

ртов картофеля. Геннадий 
Александрович подробно 
ознакомил присутствую-
щих с историей создания и 
развития как самого агро-
холдинга, так и лаборатории 
первичного семеноводства 
«СОКАР», основными на-
правлениями деятельности 
которой являются оздоров-
ление сортов, размноже-
ние растений в стерильной 
культуре, получение мини-
клубней в закрытом грунте, 
а также диагностика патоге-
нов картофеля. Посещение 
лаборатории не ограничи-
лось только теорией, всем 
желающим было предло-
жено продегустировать и 
профессионально оценить 
качества сортовой картошки, 
выведенной и выращенной 
на упоровской земле.  

Селекционная работа 
вызвала интерес у Ивана 
Лебедева и всех членов 
делегации. Заместитель 
министра отметил, что она 
способствует выполнению 
одной из ключевых задач 
– обеспечивает нашу про-
довольственную и эконо-

мическую безопасность: 
«На протяжении многих 
лет в регионах России се-
лекционная работа была за-
пущена. Сейчас мы видим, 
как инициативные аграрии 
проявили интерес к этому 
направлению, построили 
современную лабораторию 
с качественным оборудова-
нием. Это хороший пример 
для других субъектов Рос-
сийской Федерации». 

Затем члены делега-
ции посетили производ-
ственный цех, хранилище, 
картофельный, овощной, 
холодильный блоки, где 
Геннадий Рязанов подробно 
комментировал посетите-
лям все процессы, проис-
ходящие в каждом цехе. 

Отдельно было озвуче-
но и решение кадрового 
вопроса в агрохолдинге. 
Сюда уже со второго курса 
приходят на практику сту-
денты аграрных вузов. За 
несколько лет они стано-
вятся постоянными сотруд-
никами, получают доста-
точный опыт и понимание 
того, как должно работать 

и развиваться предприятие. 
Кроме того, за это время 
практиканты становятся со-
вершенно другими людьми 
– по-настоящему отдаются 
делу и превращаются в 
высокопрофессиональных 
специалистов с достойной 
зарплатой, выбирая для по-
стоянного места жительства 
сельскую местность.

Экскурсия по «КРиММу» 
произвела на гостей боль-
шое впечатление. Передо-
вой опыт нашего района 
был поставлен в пример на 
последующем прошедшем 
в посёлке Винзили под Тю-
менью заседании Совета по 
реализации приоритетных 
национальных проектов при 
полномочном представителе 
президента РФ в Ураль-
ском федеральном округе. 
Здесь Александр Моисеев 
сообщил, что в Тюменской 
области зафиксирована са-
мая высокая урожайность 
основных сельскохозяй-
ственных культур среди 
всех субъектов Уральского 
федерального округа. Также 
на мероприятии были рас-

смотрены вопросы совер-
шенствования механизмов 
государственной поддержки 
в реализации инвестицион-
ных проектов в сфере агро-
промышленного комплекса. 
«Конкретным примером 
эффективного взаимодей-
ствия региональной власти 
с бизнесом может служить 
Тюменская область. Мы 
посетили Упоровский рай-
он: во всём чувствуется 
хозяйская рука, присутствие 
грамотных, ответственных 
управленцев и руководите-
лей. И это взаимодействие 
подталкивает обе стороны 
процесса к новым решениям 
и конкретным действиям. 
Власть создаёт условия, биз-

нес заполняет экономиче-
ское пространство», - про-
комментировал Александр 
Моисеев.

Кроме того, в рамках 
заседания Иван Лебедев 
ознакомил руководите-
лей уральских регионов 
с изменениями, которые 
Минсельхоз РФ считает 
целесообразным внести в 
целях совершенствования 
механизмов господдержки.

Отдельно заместитель 
министра остановился на 
введении льготного креди-
тования сельхозпроизводи-
телей по ставке не более 5 
процентов годовых, кото-
рое сегодня рассматривает-
ся на федеральном уровне.

Оперативную информацию об отмене школьных 
занятий в случае морозов можно найти в социальных 
сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте» в группе «Упо-
ровское время» и на телеканале «Т+В» с 7.00.

01 сообщает

В связи с установившими-
ся низкими температурами 
на территории Тюменской 
области обострилась обста-
новка с пожарами, особенно 
в частных домовладениях. 

Основные сообщения, 
поступающие в службу 
спасения, свидетельствуют 
об увеличении числа воз-
гораний из-за нарушения 
Правил пожарной безопас-
ности при эксплуатации те-
плопроизводящих устано-
вок, устройств и приборов. 

Наибольшую опасность 

Пожары в морозы случаются чаще
представляют оставленные 
без присмотра топящиеся 
печи и бытовые электро-
приборы. Зачастую при-
чиной пожара становятся 
неподготовленные к работе 
в зимний период печи, их 
перекал вследствие дли-
тельной эксплуатации. 

11 ноября в с. Упорово по 
ул. Володарского произо-
шло возгорание потолочного 
перекрытия в доме из-за на-
рушения Правил пожарной 
безопасности эксплуатации 
отопительной печи. По этой 
же причине 14 ноября за-

горелась потолочная балка в 
жилом доме и в с. Емуртле. 

Необходимо исключить 
хранение и сушку большого 
количества дров в непосред-
ственной близости от печей, 
а в целях безопасности перед 
топочной дверцей закрепить 
металлический лист разме-
ром не менее 50 х 70 см. 

Желая обогреть жилище, 
многие граждане исполь-
зуют кустарные электро-
обогреватели. В отдельных 
случаях в сеть включается 
одновременно несколько 
мощных бытовых прибо-

ров. Это может привести к 
перегрузке электросетей, 
короткому замыканию и 
возгоранию. 

Призываю жителей Упо-
ровского муниципального 
района быть осторожными 
при использовании тепло-
производящих установок и 
приборов. 

В случае возникновения 
пожара необходимо не-
замедлительно звонить в 
службу спасения по теле-
фонам: 112, 101.

Вано АПЦИАУРИ, 
начальник 143 ПСЧ.

Параметры погодных условий
 для отмены занятий в школах

 Температура 
наружного воздуха

(градусы С)

Скорость 
ветра 

(м/сек)

Отмена 
занятий 
(классы)

Ниже 30 Менее 2 1 – 4

Ниже 35 Менее 2 1 – 9

Ниже 40 Менее 2 1 – 11

Ниже 25 2 и более 1 – 4

Ниже 30 2 и более 1 – 9

Ниже 35 2 и более 1 – 11

Заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Иван Лебедев отметил 

высокий потенциал агрофирмы «КРиММ».

Генеральный директор агрохолдинга Геннадий Рязанов 
провёл экскурсию по овощехранилищу.



17 ноября 2016 г.2 стр.   ЗНАМЯ ПРАВДЫ  

Территория. 
Суерское

 Активный, творческий 
и увлечённый любимым 
делом человек не умеет 
и не будет сидеть сложа 
руки, а всегда найдёт, чем 
заняться, так чтобы и 
самому по душе, и людям 
– на пользу. 

Педагог Суерской шко-
лы В. П. Крафт как раз 
из таких. Четыре десятка 
лет она преподаёт детям 
иностранный язык и за это 
время не только выпустила 
множество благодарных 
воспитанников, призёров 
и победителей различных 
конкурсов и олимпиад, 
а получила звание «За-
служенный учитель» и 
выиграла президентский 
грант. Помимо профес-
сионального мастерства, 
Вере Павловне присущи 
хорошие организаторские 
способности, которые она 
проявляет, занимаясь об-
щественной работой. Она 
постоянно сотрудничает 
с областным Центром не-
мецкой культуры, вела 
театральный кружок, в 
котором ребята с удоволь-
ствием ставили сценки 

Wir sind zusammen – мы вместе
на немецком языке, уча-
ствовали в национальных 
праздниках. В прошлом 
году Вера Павловна вы-
шла на заслуженный от-
дых и практически сразу 
же включилась в новую 
деятельность – стала соз-
дателем и руководителем 
семейного клуба  «Wir sind 
zusammen». Его основной 
состав включает в себя 
двенадцать человек разных 
возрастов, это те, в чьей се-
мье чтут немецкие корни. 
Название клуба переводит-
ся как «Мы вместе» и оно 
весьма символично. Уже 
год, как вместе и дружно 
участники объединения 
отмечают праздники и 
даты, готовят номера для 
различных мероприятий. 
Так, девочки-школьницы 
(младший состав клуба) 
весной ездили в с. Ому-
тинское на Х областной 
фестиваль-конкурс детско-
го самодеятельного твор-
чества «Весенняя капель», 
посвящённый 75-летию 
депортации немцев Повол-
жья. Своё выступление на 
тему «Это нашей истории 
строки» они подготовили 

полностью на немецком 
языке, их театрализован-
ное представление с краси-
выми песнями, стихами и 
видеопрезентацией высоко 
оценило жюри и присуди-
ло диплом II степени. Сно-
ва в Омутинке побывал 
клуб этой осенью, приняв 
участие в Дне благодаре-
ния – немецком празднике 
урожая. Ещё один диплом, 
но уже I степени, участни-
ки этнокультурного объ-
единения завоевали в рай-
онном конкурсе «Упоров-
ская звезда». Но не ради 
побед и призов существует 
клуб, главное для них – со-
хранение богатого куль-
турного наследия, именно 
благодаря таким людям, 
чтущим свою непростую 
историю, за прошедшие 
десятилетия не растеряны 
традиции, особенности 
национальных и католиче-
ских праздников, рецепты 
вкуснейших блюд.

На территории Суер-
ского поселения сейчас 
проживают 46 репрес-
сированных немцев По-
волжья и к трагической 
дате – Дню памяти жертв 

Страницы подготовила Ирина КУРГУЗОВА. 

Если захотеть, то сообща 
можно изменить мир вокруг. 
В это начинаешь верить, глядя 
на суерцев. Не в обиду будет 
сказано, но именно жителям 
этого поселения можно по-
хорошему завидовать и брать 
с них пример. Деятельное бес-
покойство о родной стороне, 
непрекращающийся поиск 
решений и путей воплощения 
в жизнь идей – отличительная 
яркая черта главы территории 
и большинства селян.

«Мы живём под девизом: се-
ло – наш общий дом. Пять лет я 
работаю в должности руководи-
теля  и всегда говорю – мне очень 
повезло, потому что во всём чув-
ствую поддержку, – взволнованно 
рассказывает Лариса Гольцман. 
– Люди горят желанием что-то де-
лать, не оставаться в стороне, уча-
ствовать в любом деле, проекте, 
празднике. Ни одного решения не 
пришлось принимать одной, всё 
обдумываем, планируем вместе с 
активом – депутатами, предпри-
нимателями, ветеранами, земля-
чеством, работниками социаль-
ных структур. С предложениями, 
задумками стали в последние го-
ды всё чаще звонить, обращаться, 
так сказать, «обычные» жители. 
Иногда кажется, не справиться с 

Доброе братство дороже богатства

политических репрессий 
– никто из них не остался 
без внимания. Совместно с 
главой территории и соци-
альным работником участ-
ники «Wir sind zusammen» 
побывали в гостях у 12 
человек, которые уже стар-
ше 70 лет и имеют слабое 
здоровье. Им подарили 
гвоздики, спели песни, а 
Лена Гольцман прочитала 
стихотворение. А всех 

остальных 30 октября со-
брали вместе в Суерском 
ДК, где послушали беру-
щие за душу стихи, по-
беседовали за чашкой чая, 
вспомнили о былом…

Тесно переплелась судь-
ба вынужденных пересе-
ленцев Поволжья с суер-
ской, упоровской, тюмен-
ской землёй, родственные 
и духовные связи теперь 
также крепки, как наши си-

бирские морозы. Мы – вме-
сте. Хороши и ценны оди-
наково Рождество и Святая 
Пасха, будь они право-
славные или католические, 
бесценен и общенароден 
День Победы, и нерушим, 
хочется верить, мост друж-
бы, проложенный между 
представителями самых 
разных национальностей и 
народов, населяющих наш 
любимый край.

ООО «Тобол», Суерское лес-
ничество, кооператив «Заря», 
депутат Л. Дубровина и жи-
тели села привели в порядок 
памятник на братской могиле 
борцов за установление Совет-
ской власти.

поставленной задачей, средств 
не хватает, и взять негде, руки по-
рой опускаются. Но потом – один 
транспорт найдёт, другой матери-
ал подвезёт, третий свои золотые 
руки приложит, четвёртый ещё 
чем-то поможет. Потом глядим 
на сделанное, и глазам не верит-
ся, что смогли, что получилось, и 
радость, и гордость за земляков, за 
село расцветает в душе, а главное 
– желание идти дальше, реализо-
вывать новые идеи». 

С удовольствием вспоминает 
Лариса Васильевна о том, как 
готовят и проводят различные 
мероприятия. Как уже подмечала 
на своих страницах «Знамёнка», 
в Суерке не бывает «рядовых» 
праздников, каждый День се-
ла, День Победы, Новый год тут 
встречают особенно дружно, ярко, 
широко – на отличку. На этой тер-
ритории родился ставший попу-
лярным в районе проект «Поста-
вим памятник деревне», именно 
отсюда 9 мая стартует автопробег, 
в котором принимают участие 
тематически «тюнингованные» 
личные машины наследников 
Победы, на здешних улицах летом 
больше, чем в других местах, ори-
гинальных клумб и приусадебных 
украшений, а зимой – ледовых по-
делок и снежных скульптур. Хотя 
такая реклама излишня, наверня-
ка, каждый читатель, вспомнив 
всех своих здешних знакомцев, 
согласится, что это удивительно 
позитивные и неравнодушные к 
своей земле люди, и на вопрос, 
как вы там поживаете, охотно 
поделятся множеством новостей 
и перемен, происходящих в селе.

К сожалению, работа народных 
избранников не всегда видна. 
Поэтому  нынче в поселении орга-
низована акция «Десять депутатов 
– десять добрых дел», в её рамках 
местные парламентарии вместе 
с избирателями своих округов 
реализовали какое-то полезное 
для всех земляков дело. Об одном 
из них (как справили новый пали-
садник любимой и уважаемой на 
селе пенсионерке) мы уже писали, 
настал черёд осветить другие. 
Когда построили долгожданный 
хоккейный корт на выделенные 
из районного бюджета деньги, 
решили усовершенствовать и раз-
девалку. Радеющий за развитие 
спорта в родной Суерке Владимир 
Гольцман развернул строитель-
ство ещё двух раздевалок. Карка-
сы вагончиков предоставило ООО 
«Тобол», часть материалов для их 

Семейный клуб - прочное звено моста дружбы и кладезь традиций.

обшивки закупили при помощи 
АУ «Физкультура и спорт», другую 
часть выделила Анна Могутова, на 
пластиковые окна нашли деньги 
родители юных хоккеистов, ак-
тивно участвовали в строитель-
стве и взрослые спортсмены, да 
и просто заинтересованные в 
улучшении условий соревнований 
и тренировок жители. 

Другой депутат Рыстем Сарси-
кеев поддержал идею установки 
памятного знака исчезнувшего 
во времени аула Крапивное. 
Торжественное празднование в 
честь его открытия собрало не-
мало бывших жителей и прошло 
на высоком уровне с весельем, 
обильным угощением, но главное 
не это – а сохранение традиций, 
передача устоев от старейшин к 
подрастающему поколению.

Благодаря совместной работе 
Людмилы Дубровиной и руковод-
ства ООО «Тобол» с минимальны-
ми затратами был восстановлен 
памятник борцам за советскую 
власть, установленный когда-то 
на въезде в Суерку педагогом 
Александром Макаровичем Седо-
вым и воспитанниками Тютрин-
ской школы-интерната.

Радость ребятне в Тютриной 
принесло это лето. Владимир 
Бранд активно включился в рабо-
ту по организации детской игро-
вой площадки в деревне. Местные 
жительницы Марина Еринова и 
Надежда Чулкина обратились к 
своему депутату с такой задумкой. 
Владимир Давыдович на заседа-
нии Думы инициировал выделе-
ние части бюджетных средств на 
приобретение оборудования. Всё 
остальное (расчистку территории, 
завоз грунта, песка, планировку, 
установку привезённой конструк-
ции, озеленение, обустройство 
волейбольной площадки) «раз-
делили» между собой. Благодаря 
такому дружному подходу на 
развалинах местного клуба появи-
лось уютное современное место 
для отдыха детей и взрослых.

Есть активисты и в Старой 
Шадриной. Депутаты Александр 
Артюгин и Валерий Коркин взя-
ли на себя постоянную заботу о 
детской площадке, памятнике 
павшим воинам, чистоте улиц, 
содержании в порядке кладбища.

В рамках акции были заменены 
старые водозаборные скважины-
срубы на более миниатюрные, 
не портящие общий вид совре-
менные колодцы. Зимой Нине 
Коноваловой вместе с коллек-

тивами школы, детского сада и 
родительской общественностью 
предстоит выстроить настоящий 
снежный городок.

Большим важным делом и боль-
шой радостью стало в Суерке 
создание центральной площади. 
Когда пару лет назад Леонид Ни-
колаевич Сауков порекомендовал 
поселениям обратить пристальное 
внимание на благоустройство 
территорий и составить план по 
улучшению вида сёл и деревень, 
суерцы тут же взялись за пустырь, 
окружающий памятник павшим 
воинам. Как немалые четыре с 
половиной тысячи квадратных 
метров у поворота дороги, изрядно 
поросшие клёнами, превратить 
в красивый и современный парк 
отдыха? Целую зиму готовили 
проект по преображению, решали, 
что и где разместить, составляли 
смету. Самое активное участие в 
его разработке, а в последствии и 
в реализации приняли единороссы 
поселения. В областном конкурсе 
партийных проектов региональ-
ного отделения «Единая Россия» 
он занял 3 место. Итоговая сумма 
проекта получилась для бюджета 
неподъёмной, но ведь всё нипо-
чём, если глаза боятся, а руки дела-
ют. Вместе с весной пришла пора 
субботников, дружно выпилили 
старые кустарники, выкорчевали 
корни, расчистили всю террито-
рию от мусора и сорняков, намети-
ли планировку, затем провели во-
допровод, разбили клумбы. Глава 
поселения делится: «Уже когда вы-
садили цветы, установили скамей-
ки, стало понятно, что это нужно 
огородить. А представьте, сколько 

требуется средств на триста метров 
ограждения, а статья бюджета уже 
исчерпана. Подумали-подумали, 
ну и внесли каждый свою лепту, 
депутаты, руководители предпри-
ятий, Суерское землячество, мно-
гие и многие наши граждане – что 
называется, с миру по нитке... И 
дело сделано. Поэтому я и считаю 
этот проект народным, потому что 
никто не остался в стороне. Чтобы 
двигаться дальше в обустройстве 
места отдыха для детей и взрос-
лых, решили попытать счастья, 
обратившись за поддержкой к 
парламентариям. Очень хотелось 
установить не только игровую дет-
скую площадку, но и спортивные 
тренажёры, чего очень не хватает 
сельской местности. И к большой 
радости наш проект заинтересовал 
депутата областной Думы Влади-
мира Ульянова. На выделенные 
им деньги приобрели игровую 
площадку для ребят от 7 до 12 лет. 
Поддержал проект и московский 
политический деятель Николай 
Брыкин. Он оценил по достоинству 
активность селян , их упорство в 
достижении общей цели и внёс со-
лидный благотворительный вклад 
в начатое дело. Так, к имеющейся 
уже игровой площадке, весной 
прибавятся уличные спортивные 
тренажёры, брусья для занятий 
воркаутом, снаряды для людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья, а также качели, домики 
и прочее для самых маленьких 
жителей. И уже есть уверенность, 
что благоустроенный парк отдыха 
станет центром притяжения для 
суерцев и гостей территории всех 
возрастов.

Прогулочные дорожки, скамейка примирения, стела-
фоторамка для молодожёнов и декоративные деревья - вся 

эта красота в центре села создаётся руками суерцев.
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СССПК  «Заря» функци-
онирует на территориях 
Упоровского, Омутин-
ского и Заводоуковского 
районов уже три года. О 
деятельности снабжен-
ческо-сбытового сельско-
хозяйственного потреби-
тельского кооператива и 
поддержке, получаемой 
владельцами личных 
подсобных хозяйств, рас-
сказал его председатель 
Олег Киселёв, офис ко-
торого располагается в 
Суерском поселении:

– Олег Геннадьевич, по-
лучение прибыли ком-
панией – цель понятная, 
но какая ваша главная 
задача?

– Если говорить в об-
щем, то самое важное – это 
создание среднего класса 
крестьянства, из числа тех, 
кто содержит 10-15 и более 
голов КРС. И это интересно 
самим селянам, кооперати-
вам, государству. Имея на 
подворье одну-две коровы, 
можно обеспечить моло-
ком, сметанкой, творожком 
свою семью, родственников. 
Реальный заработок вла-
дельцы начинают получать, 
когда в наличии пять и бо-
лее голов. Объясню почему. 
В этом случае три из них 
могут «прокормить» себя и 
соплеменниц, так сказать, 
самоокупаемость, а вот ещё 
две уже несут прибыль хо-
зяевам. Ведь содержание 
скота, заготовка сена, кор-
мов в современном мире, 
когда литовками на покосах 
уже не машут, дроблёнку за 
три копейки или трактор 
за просто так в колхозах 
не возьмёшь – процесс не 
только трудоёмкий, но и 
весьма затратный. С другой 
стороны, возникает пробле-
ма сбыта продукции: одно 

Айслу и Ахмед Жан-
тасовы вступили в брак 
пятнадцать лет назад. И 
вскоре стали разводить 
хозяйство: появились на 
подворье одна коровка, за 
ней другая, овцы, лоша-
ди. Со временем супруги 
на собственном опыте 
убедились, что ведение 
ЛПХ – занятие для них 
и по душе, и копеечку 
нелишнюю сэкономит и 
принесёт. 

Пока функционировала 
Тютринская школа-ин-
тернат, Айслу Бекетаевна 
работала в ней, а вот когда 
учебное заведение закры-
ли, на семейном совете 
решили, что именно на 
личное подворье и стоит 
опереться. Если раньше 
излишки молока, сметаны 
продавали по соседям и 
знакомым, то после по-
купки на накопленные сбе-
режения ещё двух бурёнок, 
стали сдавать продукцию в 
кооператив. Потом, когда 
дело пошло, приобрели 
ещё 7 коров. Так на нача-
ло января прошлого года 
в хозяйстве Жантасовых 
насчитывалось уже 12 кор-
милиц.

– А почему бы не нара-
щивать обороты, – расска-
зывает хозяйка. – Молоко 
– это не только прибыльное 
дело, но и стабильное. Как 
потопаешь, так и полопа-
ешь. Если трудиться, не 

Фото автора и из архива главы поселения.

«Заря» для крестьян ХХI века
дело продать пару банок 
по соседям, другое – найти 
постоянных покупателей 
для получения стабильного 
дохода. Помимо требова-
ний к качеству продукции, 
сертификатов, разрешений 
и так далее, есть и вопрос: а 
куда, на какой рынок, в ка-
кую торговую точку отпра-
вится продавец-крестьянин 
из своей Старой Шадриной, 
Суерки или Омутинки.

– Самый выгодный и 
простой выход – сдавать 
молоко в кооператив.

– Конечно. На территории 
Упоровского района у нас 
работают 29 пунктов по 
закупу молока от ЛПХ, 9 из 
них здесь, в Суерском посе-
лении. Сейчас их услугами 
пользуются 236 сдатчиков (в 
этот осенне-зимний период 
у многих коровы в запуске, 
поэтому цифра не так вели-
ка, как летом), из которых 25 
– суерцы. О том, что подво-
рье в сёлах и деревнях вновь 
«разрастается», а пункты 
сдачи молока необходимы, 
свидетельствует статистика. 
Так, за октябрь 2013 года 
нами по всему району было 
принято 80 тонн молока, за 
этот же месяц год спустя – 
уже 135 тонн, в 2015-м – 166 
тонн, в недавно ушедшем 
октябре – 174 тонны. 

– Но закуп продукции 
– это не единственная 
форма сотрудничества 
кооператива с хозяевами 
подворий, правильно?

– Мы оказываем мно-
жество услуг, например, 
транспортные, по заготов-
ке кормов, приобретению 
скота. Так, ту же дроблёнку 
мы производим и фасуем 
сами. У жителей не возни-
кает проблемы, где взять 
сразу всю немалую сумму 
денег на её приобретение, 
с кем договориться, чтоб 

привезли, где складировать 
весь купленный запас для 
зимовья многочисленного 
поголовья так, чтобы со-
блюсти должные условия 
хранения. У нас заключены 
договоры на поставку с ООО 
«Тобол» и каждый хозяин 
может брать небольшую 
партию (так, чтобы хватило 
на пару недель – месяц), мы 
её доставляем в назначен-
ный день, а он постепенно 
рассчитывается надоенным 
молоком. Похожая схема 
по заготовке сена и сенажа, 
ведь чтобы самостоятельно 
обеспечить им среднее или 
крупное подворье, при-
дётся приобрести далеко 
не дешёвый трактор, а к 
нему около пяти различных 
технических устройств – а 
на это либо долго копить 
средства, либо брать кредит 
под достаточно высокие 
проценты. Вновь проще об-
ратиться в кооператив.

– Вы сказали, что помо-
гаете и с приобретением 
скота. Что предлагается 
тем, кто решил увеличить 
поголовье?

–  В мае начала работать 
очень интересная и вы-
годная (опять же для всех) 
программа «5+». Благодаря 
этой форме государственной 
поддержки на 1 ноября нами 
было привезено владель-
цам ЛПХ района 98 голов 
племенного скота. Отмечу, 
что из них 74 нетели при-
обрели суерцы. Плюс 11 
голов товарного скота. Как 
видно, породистые бурёнки 
из племхозяйств пользуются 
большим спросом. И это не 
только потому, что их удои 
выше (в среднем от 6 до 7 ты-
сяч килограммов в год), но 
и потому, что большинство 
крестьян сейчас понимают 
необходимость оздоровле-
ния стада от лейкоза.

– Такие высокоудой-
ные кормилицы откуда 
обычно прибывают?  Они 
иностранки?

– Нет, так сказать, сиби-
рячки – большинство из 
хозяйств нашего регио-
на, часть из Свердловской 
области, хотя участники 
программы в выборе не 
ограничены и смело могут 
взять пополнение у лю-
бого поставщика. Но тут 
есть решающие аргументы. 
Первый плюс очевиден – 
это экономия на доставке. 
Другой, ещё более важный 
в том, что всё привезённое 
из своего округа поголовье 
уже акклиматизированное, 
то есть высокие удои у этих 
нетелей сохраняются от 
пра- и прапрабабушек-ино-
странок, но они уже не столь 
чувствительны к холодам, 
непривередливы к кормам. 
И 6-7 тысяч килограммов 
молока в год от одной коро-
вы действительно гаранти-
рованный, вполне реальный 
результат, который легко 
обеспечит себе каждый вла-
делец при должном уходе и 
качественном питании.

– Так ли уж всё легко 
и просто? Ведь ко всему 
новому деревенский люд 
обычно присматривается 
настороженно. Для тех, 
кто только перебирается 
поближе к земле и обза-
водится хозяйством, по-
головье в 15-20 бурёнок 
даже звучит пугающе.

– По личному опыту и 
многолетним наблюдени-
ям смело могу заявить – в 
своём большинстве селяне 
считают очень хорошо. Ста-
рая наша мудрая пословица, 
что копейка рубль бережёт, 
актуальна по сей день. И 
у настоящих хозяев в се-
ле, деревне деньги сквозь 
пальцы никогда не утекают. 

Сейчас, когда подъёму лич-
ных подсобных хозяйств 
уделяется внимание, люди 
быстро вспомнили азы его 
рачительного ведения, а 
современное производство 
научило рационально от-
носиться к своему труду. 
Казалось бы месяца не про-
шло, как наши животново-
ды прошли обучение всё по 
той же программе «5+», а 
уже чувствуется другой под-
ход. Звонят, спрашивают: а 
вот это в вашей дроблёнке 
есть, а где вот такую добавку 
можно взять? Всё новое, что 
можно применить, обернуть 
себе на пользу, очень быстро 
деревенский люд мотает на 
ус. Вспомните, ещё десяток 
лет назад искусственное 
осеменение применялось 
больше на предприятиях, 
домашние же коровы были 
«на попечении» быков в 
общем стаде. Сейчас же 
владельцы подворий при-
глашают специалистов с 
таким расчётом, чтобы отёл 
у питомиц шёл поочерёдно. 
А что касается расширения 
подворья, то участниками 
«5+» становятся многие из 
тех, кто раньше попробовал 
свои силы благодаря про-
граммам «Самозанятость» и 
«Самообеспечение». То есть 
они уже начали получать 
стабильный доход, и хотят 
его увеличить, поэтому в их 
понимании не «ого, двад-
цать коров!», а «где пять, 
там и пятнадцать, ничего 
сложного». 

– Вы говорили о том, 
что программа предусма-
тривает хорошие условия, 
можете поподробнее рас-
сказать, чем они хороши.

– Если есть желание уве-
личить поголовье в сво-
ём личном хозяйстве, его 
владельцу не так легко на-
копить денег на приоб-

ретение двух-трёх коров, 
тем более племенных. По 
программе необходимое 
поголовье приобретается 
на средства кооператива, 
половина стоимости нам 
возвращается субсидией 
департамента АПК, а вто-
рую половину в течение 
года владелец-покупатель 
возвращает, сдавая молоко. 
Причём первые два месяца 
коровы находятся в каран-
тине, и этот период для их 
владельца льготный, то есть 
фактически расчёт происхо-
дит за последующие десять 
месяцев. И, конечно, мы 
ориентируем заказчиков в 
море предложений от хо-
зяйств, помогая учесть все 
тонкости такой покупки, 
ну, например, чтобы отёл 
приобретаемых нетелей 
не совпадал и был опти-
мальным по срокам. Также 
обеспечиваем мы и даль-
нейшее консультирование 
по любым вопросам.

– Олег Геннадьевич, по 
всем вашим подробным 
обстоятельным ответам 
чувствуется не только 
ответственность за всех 
пайщиков кооператива, 
заказчиков, но и вера в 
успех личных подворий.

– Как я уже говорил, я 
делаю ставку на то, что 
процветание сельской мест-
ности, а значит и региона, 
страны в целом обеспечат 
крепко стоящие на родной 
земле люди, средний класс 
крестьянства, то есть те, кто 
открывает мини-фермы, 
разводит крупные ЛПХ. 
Но самой перспективной 
и прибыльной я считаю 
именно молочную отрасль. 
Птицеводство и производ-
ство мяса более сезонны, а 
вот сдавая молоко, можно 
получать живые, хорошие 
деньги в течение всего года.

Раз, два, три, четыре... семь – получилось двадцать семь

лениться, то такую зар-
плату не особо в деревне 
найдёшь.

Весной, когда только 
заговорили о программе 
«5+», супруги задумались, 
а нельзя ли попробовать? 
Кое-кто из знакомых от-
говаривал, мол, зачем, да 
мало ли что, уж слишком 
привлекательно – похоже 
на сыр в мышеловке. Но, 
обратившись в местный 
кооператив, фермеры узна-
ли все условия и взялись за 
строительство стаек. Вес-

ной сделали загон, летом 
стали возводить стены, уже 
по осени воспользовались 
программой «Самозаня-
тость» и закрыли крышу 
– теперь было, где разме-
стить новосёлов.

В сентябре заключили 
договор с СССПК «За-
ря» и из Старого Кавдыка 
Ялуторовского района при-
везли двадцать племенных 
нетелей. В следующем 
месяце прошли обучение в 
«школе фермеров», подкре-
пив опыт знаниями. Сейчас 

из двадцати «дочей» (так 
одинаково ласково зовут 
хозяева своих подопечных) 
три уже принесли потом-
ство, в декабре должна 
отелиться ещё одна, и так 
по март одна за другой все 
остальные.

Как показала нам Айслу, 
приехавших коров они раз-
местили так, чтобы с остав-
шимися семью своими они 
«не общались» – отдельная 
стая с другим входом, от-
дельный загон. Отсутствие 
контакта необходимо для 

того, чтобы полностью здо-
ровые питомицы не подхва-
тили лейкоз, рачительные 
хозяева присоединились к 
борьбе с вирусом и тоже 
занялись оздоровлением 
стада.

Вообще, они стараются 
идти в ногу со временем, 
использовать все возмож-
ности для развития теперь 
уже немалого подворья. 
Полученным результатом 
супруги довольны и на до-
стигнутом останавливаться 
не собираются:

– Откровенно и честно 
могу сказать, что про-
граммой очень довольны, 
условия действительно 
выгодные, и если она бу-
дет продолжена, то плани-
руем поучаствовать в ней 
ещё раз, благо, это разре-
шается. За поддержку мы 
благодарны и её авторам, 
и нашему постоянному 
помощнику – кооперативу. 
Без «Зари» трудностей 
было бы намного больше. 
Так, дроблёнку, сенаж 
приобретаем у них, вот 
сегодня заказала новую 
партию – завтра уже при-
везут. А вот сено нын-
че заготавливали сами, 
нашли частника, который 
займётся перевозкой, жда-
ли, пока тот освободится 
от других дел, оглядыва-
лись на погоду, как бы не 
промочило… В общем, 
решили, что в следующем 
году лучше и им запасать-
ся через «Зарю» – по цене 
«самостоятельность» обо-
шлась не дешевле, а вот 
раздумий и переживаний 
больше. 

Вот такие смелые и уме-
лые фермеры живут и тру-
дятся в суерской стороне. 
Им и всем селянам, вы-
бравшим такой важный и 
такой некогда привычный 
уклад жизни, хочется ска-
зать спасибо за любовь к 
земле, любовь к деревне и 
пожелать благополучия и 
достатка. 

Все «дочи» требуют от Айслу Бекетаевны внимания и заботы.
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